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9月16日上午9时许，路上行

人依稀，空中飘着小雨。长宁区江

苏路街道凝新第四党支部书记兼街

道综合行政执法队队员万黎明，撑

着透明雨伞走访至宣化路，发现一

家正在装修的咖啡店。“你们尽量不

要在台风天施工，要保障安全啊！”

万黎明叮嘱道。

作为上任才三个多月的街区党

支部书记，38岁的万黎明这个中秋

假期过得不轻松。台风“贝碧嘉”登

陆上海，她从9月15日晚到16日中

午，持续走访沿街商铺，提醒商户注

意安全事项，督促商户及时收起活

动雨棚，妥善处置店铺门口存在安

全隐患的物品。

近年来，上海的经济社会结构

发生了许多新变化。新的市场主

体、新的就业群体大量涌现，群众对

美好生活的向往更趋多元多样。如

何深化基层党建探索创新，实现新

兴领域党的组织体系全覆盖，试点

工作从徐汇区天平街道、普陀区长

征镇开始，第二阶段进一步扩大到

全市16个区18个街镇（开发区），其

中包括长宁区江苏路街道。以“街

面上”“小个专”和“新就业群体”为

重点，以组织架构全覆盖为基础，以

宗旨和作用全覆盖为核心，以多角

度的资源支撑全覆盖为保障，让每

个市场主体、每个社会群体都有一

个明确的基层党组织联系服务，感

受到“组织就在身边”。

观
察

“我是谁”“我能做
什么”

“你们店长不在呀？”

“店长休息了。”

“店长和你说过在店铺外面摆

摊的事情了吗？”

9月13日上午，万黎明走进武

夷路的一家网红面包店，与店员聊

了起来。

面对与以往不尽相同的工作内

容，万黎明深感肩上的责任重大——

释放街区党支部的引领效能、统筹

“六边形力量”、健全党群服务中心各

项功能、凝聚网格里的党员群众……

“六边形”组团式联系服务小组

是江苏路街道统筹了机关干部、居

委干部、党群服务、行政监管、社会

力量、志愿者骨干等六方力量形成

的工作机制。江苏路街道凝新第四

党支部涵盖愚园路、宣化路、武夷路

等17条路段，老洋房星罗棋布，老

弄堂纵横交错，沿街除了分布商务

楼宇、园区以外，还有大大小小的沿

街店铺171家，商铺数量约占整个

街道的三分之一。

万黎明本就是第四网格综合行

政执法队的工作人员，她将组织功

能和行政效能结合，把组织的关心

融合在日常行政执法工作中，在日

常检查中了解商铺关切，倾听商铺

建议，更加高效地工作。

八月末九月初，了解到武夷路

沿街商铺普遍提出的“希望在红线

范围内外摆，提升商铺人气”的诉求

后，万黎明吹哨，六边形团队积极响

应，结合道路情况、实际需求，合理

确定外摆施划区域和范围。同时，

与商业管理方保持紧密沟通，督促

其履行监督管理责任，既满足商家

的经营需求，又保障市民的通行便

利，更提升了街区人气。

比万黎明小7岁的黄达蓉，是

徐汇区天平街道梧桐街区党支部书

记。从街道党群服务中心一名事业

编干部到街区党支部书记，“我是

谁”“我能做什么”“我能实现什么”

是她常常自问的三个问题。面对梧

桐片区685家各类主体，她带着街

道制作的便民联系服务卡，开始“铁

脚板”走访之路，在街道多元力量协

同下，已完成两轮全覆盖走访。

走访一家面包店时，尚未进入

店铺和店主沟通的黄达蓉发现，店

铺门前部分路面下凹。和店主交谈

时得知，“下大雨时水排不出去，只

能摆块板子克服”。了解问题后，黄

达蓉当天下午就在片区例会中反映

情况，在各部门协助下，两天后，凹

陷的路面变得平整。

作为静安区苏河湾街区党支部

书记的魏胜，和前两位党支部书记

最大的不同是，他是体制外的粮油

商店小老板，本就是沿街商铺的一

员。相同的是，他同样深知店铺门

前无小事。

党龄近四年，魏胜2009年来到

苏河湾街区，做了十几年的生意，本

就和街区不少店铺的老板、店员相

识相熟。苏河湾街区142家商铺，

魏胜每两周带领团队进行一次全覆

盖走访工作。

他介绍，泰兴路上商铺众多，以

餐饮业为主。此前，沿街商铺以每

次500元包干疏通自家门前的地下

管道，共用的管道无人疏通，导致经

常堵塞，污水常从窨井漫溢，不仅影

响行人通行，也影响了商户的生意。

在第二次商铺走访中，几个店

主向魏胜反映情况，魏胜带领支委

班子成员召集城管、环卫、市场所现

场办公，并约商户一起沟通，动员大

家齐心协力解决问题。

沟通后，商户们同意以众筹方

式将疏通工作统一打包给一家疏通

公司，在网格工作力量的帮助下，联

系专业疏通公司，至少每季度疏通

两次，经费由大家分摊。从接收到

商铺反馈，到联系疏通公司解决问

题，前后花了10天。

“这样一来，不仅每户的费用降

至每年300元，还增加疏通频次。”

魏胜补充道。这一降一增，不仅将

沿街商户团结到一起，优化了周边

的营商环境，也提高了党组织在新

兴领域的影响力和凝聚力。

让“关心对象”成为
“治理力量”

魏胜从体制外小店主到街区党

支部书记的身份转变，也让新兴领

域群体看到了更多的可能。

“目前街区党支部已经收到12

份入党申请书了。”魏胜介绍，其中

一位是一家古玩艺术品收藏店的老

板王全民，今年56岁。

他在第一次走访时给王全民介

绍了党的组织体系全覆盖工作，第

二次走访时王全民就提出了“我这

个年纪还能入党吗”的疑问。魏胜

给出肯定的回答后，还不忘叮嘱王

全民将申请书写好交给他。

“以前想交都不知道到哪里交，

交给谁，现在可以直接交给街区党

支部书记了！”王全民笑着说。9月

12日，魏胜再次走进王全民的店

铺，伏案工作的王全民看见他后，立

马起身和他打招呼，两人就入党的

事情再次展开交流。魏胜离开前，

王全民嘴里还念叨着“要向魏书记

学习”。

“到今天为止，我们街区党支部

收到了6份入党申请书。”黄达蓉介

绍道。“药店店长余师傅今年54岁

了。申请书改了又改，手写了好几

版，我问他要不要做个电子版，之后

再誊抄，他却连说不用。”“这样我

感觉很幸福，仿佛在圆我年轻时的

梦”，这是余师傅紧跟在“不用”后面

的解释。

7月，在走访一家理发店时，看

到老板娘一头灰绿色时尚短发，黄

达蓉顺嘴打趣说：“不愧是做美容行

业的啊，老板娘这么潮。”没想到老

板娘红了眼眶，摘下发套。原来她

查出大病，家中还有一个刚毕业的

大学生，日子艰难。

虽然在后续交谈中老板娘并未

提出帮困需求，黄达蓉在每周片区

例会上还是反映了老板娘的情况，

片区随即发动条线部门匹配政策想

办法。在各方努力下，老板娘在事

务中心成功办理大病登记。

下一次见面时，老板娘拉着黄

达蓉的手说：“我没什么本事，只会

剪头发，要是社区有需要，我随叫随

到！”黄达蓉也盘算着重阳节请他们

为社区老人便民理发。

“希望通过我们的努力，让‘关

心对象’成为‘治理力量’。”黄达蓉

解释，经过两轮走访，她已经积累了

不少经验——下午不走访奶茶店，

十一点前不走访餐饮店，下午一点

到一点半走访快递小哥群体。“不能

在人家忙生意的时候去添乱。”她补

充道。

夏日即将消逝，走访工作也进

行了五个月，不知不觉间黄达蓉的

手臂和她手表遮盖下手腕处的肤色

差也越来越大。为了更加方便地走

访店铺，她还特意买了辆助动车，放

在单位使用。

用汗水浇灌小小的
希望

从刚开始走访的“闭门羹”，到

“没事、都好”，再到有些商铺店主开

始吐露心声；从走访商铺店主，到走

访商铺的每位从业者……黄达蓉走

访笔记越来越厚，走访心得也越来

越多。

带领支部党员过好“三会一

课”、主题党日；为梧桐片区的14

个新兴领域党支部提供阵地支撑

和资源项目供给；走访联络沿街商

铺和从业者……黄达蓉的日程表

安排得满满当当，她说：“如今的我，

要么在66梧桐院驻点办公，方便大

家找到我；要么在走访路上，让我找

到大家。”

在走访过程中，魏胜也紧盯关

键“小事”，充满干劲，和沿街商铺老

板店员打成一片。

赵龙在街区从事房产中介工

作，党组织关系在安徽蚌埠老家。

魏胜在帮助他办理转移组织关系

时，了解到赵龙遗忘了自己的党员

档案和人事档案的归档部门后，主

动联系赵龙老家的相关部门。在

各方协调下，赵龙的党组织关系成

功转入苏河湾街区，前后花了两周

时间。

“看似微不足道的小事，却是商

户们心中的大事，也是我工作的价

值和意义所在。”被沿街商铺店员、

老板称作“万能书记”的万黎明和团

队完成了第三轮走访。

七月，高温天气不断来袭，法桐

树生长迅速，枝繁叶茂，有的树枝甚

至已经延伸到沿街商户的窗户前，

若遇到大风天气，树枝容易被折断

掉落，存在较大安全隐患。不少商

户向她反映，希望修剪这些树木。

召开协商议事会听取居民群众

和商户代表关于修剪树木的意见

后，包括万黎明在内的六边形小组

将问题反馈给党建联席会的召集人

即网格长，触发“由组及网”工作机

制，由网格长牵头协调区绿化市容

局、交警支队、绿化养护公司等开展

树木修整工作，引导修建过程中的

来往车辆。

8月29日，赶在学生开学前，杂

乱无章的树木修剪后变得整齐有

序，受到了沿街商户的好评。武夷

路葱油饼店老板徐彬彬说：“太好

了！这些遮挡许久的树枝终于落了

地，再也不用担心刮风下雨有危险

了。这大热天的我们一向书记提出

意见，就立马帮我们落实解决了，为

书记点赞！”

“用脚步丈量责任，用汗水浇灌

希望，每一家店铺都留下了我们的

足迹和汗水。”万黎明觉得，这不仅

仅是数字的累积，更是心灵的一次

次交流。


